
JUSTICIA, ÉTICA Y VIOLENCIA

Francisco Chamberlain, sj



SE ME HA PEDIDO TRABAJAR EL TEMA DE LA ÉTICA Y LA VIOLENCIA. Ambos términos son sumamente complejos. Empecemos por una reflexión sobre la justicia, porque la ética versa sobre lo que es justo en la vida humana.

Si no me equivoco, fue el filósofo griego Aristóteles quien, hace 2,500 años, propuso la definición de justicia que sigue orientando la reflexión sobre este tema hasta hoy. Decía, en efecto, que la justicia remite al trato que damos y recibimos, es decir, que la justicia versa sobre lo que a cada uno se le debe, lo que cada uno se merece. Subraya también este filósofo griego que el trato justo en nuestras relaciones con los demás es una de las bases fundamentales para forjar una convivencia humana civilizada. Sin justicia en el trato que damos a los demás y en el trato que recibimos de los otros, la sociedad termina en una especie de ley de la selva.

La definición clásica de Aristóteles es buena, sencilla y vigente para nuestra reflexión. Sin embargo, ¿qué es lo justo y debido en las relaciones, el trato entre las personas? Aristóteles elaboró su definición de justicia en una sociedad compuesta por hombres libres (suje-